

## 【修学旅行地についてのアンケート集計】

### 1 修学旅行の旅行地について、ご意見を聞かせてください。（回答133名／238名）

①	学校案（九州への代替案）に賛成。	49	37%
②	予定通りの案（関西案）に賛成。	33	25%
③	沖縄本島内での宿泊案	23	17%
④	その他 離島4 <u>中止16</u> どこでもいい、決められない 8	28 <u>(16)</u>	21% <u>(12%)</u>

○今回、修学旅行を望みません。 ○中止 ○①～③ ○離島  
○修学旅行自体、参加させるのが不安 ○今の状況にて何とも言えない  
○現在の状況では決定することが出来ない。

### 2 上記の理由を聞かせてください。

- ①
- 感染リスクが低い所だと安心だから。
  - コロナの感染が落ち着いたら、九州でもいいと思います。
  - 他県と沖縄との違いを勉強して欲しいから。県内は小学校の時に行っているの。
  - コロナに感染するリスクを考えると、九州のほうが良いと思います。
  - 関西への修学旅行を楽しみにしていたので、可能な限り県外へ行きたい、行かせてあげたい。親子ともども、九州案に賛成します。
  - 予定なら関西…でも、第2波のような流れになっているので、九州でもコロナが心配。
  - コロナが心配ですが、平和学習ができるのがいいなと思いました。
  - 修学旅行はさせてあげたいので、その時のコロナの状況を見ながら。
  - 自粛期間で、遊びに行けなかったから、思い出を作りたい。
  - コロナの状況がとても気になるため、少しでも安全がよいかと。
  - 感染リスクが高い地域に池せることは不安である。
  - USJに入場できないのであれば、入場可能なグリーンランドで楽しめる機会を作ってほしい。 ○平和学習ができる、感染リスクが少ない。
  - 関西には家族でも行けるところがあり、九州は自分たちでは行けない所もあるので、九州が良いと思います。九州の人はとても優しくとても楽しかった思い出もあるので、子供たちにも同じ気持ちになって欲しいと思いました。 ○感染リスクが高いから。
  - 感染リスクが減る事と、本人の希望です。 ○九州案の方がメリットが多い為。
  - 想定されている、デメリット・メリットを考慮した上で学校案に賛成です。
  - 世界的な流行であるため仕方ないという認識です。
  - 新規感染者が、0人になった場合には賛成です。
  - 関西より九州の方が三密をさけられそう。
  - 修学旅行の目的を達成する為には一番いい案。

○安全の為。 ○温泉に入りたいそうです。 ○メリットの数 ○メリットが多いから。  
 ○メリットが多く、関西よりは、修学旅行に行ける確率があるのでは、と思います。  
 ○関西はコロナの影響が大きく、九州と比べると不安が大きい。（本人はUSJがいいと言っていたが、グリーンランドの情報を見せたら、そこも面白そうだと言っていました。  
 ○メリットデメリットを考えた場合、メリットの方が多い。  
 ○平和学習や大宰府天満宮など、行って欲しい場所がある。  
 ○現時点で感染リスクが少ないので、九州でもいいと思います。  
 ○少しでもコロナに対するリスクが減ることは、みんなにとって、一番いいと思うから。  
 ○子どもとしては、九州で温泉に入りたい、でも、県内でもどこでも1日でもいいから友達と宿泊がしたいと意見があった。  
 ○ここ数日の大雨で九州各地の被害が大きい。11月までに復旧できるか見当つかない。その状況で今月中に予約・キャンセルを決めないといけない九州を案として選ぶことはできない。 ○感染リスクが少しでも減らせるので。2人  
 ○本島内や県内離島でアクティビティなどでも楽しむことはできると思った。  
 ○関西より九州の方が三密をさけられそう。  
 ○現在の状況では、比較的安全だから。  
 ○娘の意向です。ただし、状況によって、中止も検討して下さい。  
 ○関西は九州に比べ、陸路での移動で人の流れが多いので、新型コロナウイルスの影響がやすいのではないかと思えるため。  
 ○コロナの影響は心配だが、中3の良い思い出になればいい。（皆で宿泊希望）  
 ○コロナの感染リスクが少しでも少ないため。  
 ○デメリットの少ないほうを選択した。  
 ○感染リスクが高い地域へ行かせることは不安である。  
 ○USJに入場できないのであれば、入場可能なグリーンランドで楽しめる機会を作って欲しい。  
 ○コロナウイルスに感染するリスクが少ない方を選びました。  
 ○修学旅行の目的を達成するため、比較的安全な九州の方が良い。  
 ○関西へ行かせたいがリスクが高い。 ○コロナが拡大している関西には現時点では心配。

② ○今後、2波がこなければ、子供たちの行きたい関西でそのまま実行が良いかと。3年生の思い出に残るように…。 ○九州は現在、災害で大変な時、関西なら。  
 ○コロナでいろいろな行事に制限がかかっている中、修学旅行でのUSJに行くことまであきらめないといけないのは少し不憫に思う。できたらこのままの案でお願いしたい。  
 ○子ども・家族と相談後、当初予定の通りで、関西案に強い希望がある。  
 ○現在、コロナや大雨などで、どこに行けるのか判断するのが難しいですが、子供の希望している関西にしました。  
 ○上の姉が関西へ修学旅行へ行行ってよい思い出を作って帰って来たので、下の弟も関西が良いと思った。九州は自然災害があり、現状無理ではないでしょうか。  
 ○今、東京をはじめ、全国では又、少しずつ新型コロナの感染者が増えてきています。どこ

が危険でどこが安全との判断は難しい為、そのままの案でいいと思います。

○どちらにしても同じ、感染者が増えるのであれば中止（キャンセル）。

○娘の思いを聞くとやはりUSJに行きたいと…なので親としてはその思いに添って、学校の方にもお願いしたいと思いますが…先の見えないこのご時世、コロナ感染なども考えると難しいですね…。もし、行けるのなら、どの案になっても学校側が決めたことに賛同していきたいです。 ○どこに行ってもリスクがあるなら関西の案の思いが強いから。

○内容が充実しているので、関西案がいいと思います。しかし、現在のコロナ感染状況を見ると、どこへ希望しても心配です。

○九州も関西もコロナがあるが、11月には終息していることを願って、関西案。

○歴史の重みを感じ取る事が出来る為。利用する空港も関西空港ではなく伊丹空港を利用している事。宿泊先もUSJ内のホテルである事。2日目は滋賀県で地方であることから考えると比較的、都市部の中で、もそこまで心配するに値しないと思われる。観光地であるがゆえに、コロナ対策も万全にされていると思われる。

○子どもが関西を望んでいるため ○子どもが関西に行くことを希望しているから。

○九州地方は、大雨の災害で観光は難しいと思います。

○コロナも心配ではありますが、手洗いうがい、マスク着用を徹底して子供達にとって、いい思い出になる旅行をさせてあげたいです。

○本人もユニバーサルスタジオに行くのを楽しみにしています。

○コロナの感染リスクは、県内・県がいいどこでもリスクはあると思うので、バス移動の時間を考えると、関西の方が短いのかと思うと、九州の長距離移動よりは、いいかなと思ったので。また、今回の大雨で九州だと復旧されているのかも微妙な所なのかもと思いました。

○九州地方の災害を考えると修学旅行の頃まで、どうなっているか気になります。

○親としては、関西・九州どちらも大きな差がないのではと考えます。子供が強く関西を希望しているため。

○九州地方は何度か旅行で行った事がある。関西地方の方が、歴史的文化財が多い。

○コロナの感染は日本中、どこへ行ってもあると思うし、今回、九州の降水災害で台風の時期が去っても爪痕がありそうで心配。

○自粛で学校生活や部活動が思いっきり楽しめなかった、子供たちの意見を一番に尊重してあげたい。 ○子どもの希望 ○関西の方が都会でUSJにも行きたいから。

○九州も関西も感染リスクはそれほど変わらないと思うし、最近の豪雨災害の状況を見ると、被災した範囲も広いので行けるか心配。

○県外に出るのに感染のリスクはあたり前だと思う。あと九州地方には行った事もあるので本人も関西へ行きたいと言っている。

○子も関西の方が良いと話しています。修学旅行という楽しみまで消えてなくなって欲しくないと思います。 ○子どもの希望だからです。

○親としては、沖縄の離島がいいと思いました。子供の希望が関西案のため。

○子どもの希望を優先させました。親としては、デメリットの多い関西より、九州案に賛成。

○九州の方が感染リスクは少ないかもしれませんが、九州豪雨があったばかりで、道路の状

	<p>況（地盤や土砂崩れ等）や被害状況がまだはっきりしない部分もあるので、その点が心配なためです。</p> <p>○九州も感染があるので同じだと思うので。今回の災害も気になるので。</p> <p>○子どもが楽しみにしているから。</p>
③	<p>○本来であれば、九州でも行かせてあげたい思いは強いのですが、九州にこだわらず、3年生と一緒に思い出を作りすごさせてあげることが、多くの時間をうばわれた子供たちには大切だと思います。大きなリスクをもって、制限の中での旅行よりも少しでも安全が大きい選択をすることが良いと思います。 ○今、県外に行くのは少し不安。</p> <p>○県外でもしもの時、（発熱・感染）等を考えると不安がある。第2波コロナ感染も十分考えられる。 ○県外旅行はコロナのリスクがあり心配です。</p> <p>○子供たちにとっては大事な行事だが、コロナが秋に収束するか不安。</p> <p>○受験に向けての学習時間の確保。</p> <p>○キャンセルになった場合のキャンセル料はどうなるのか。</p> <p>○どこかの施設を借用して、子供たちがやりたいことをやる。</p> <p>○新型コロナの影響での本土への修学は残念ではあるが取りやめにしたほうが、今回は仕方ないこととして受け入れた方がよい。 ○本土のコロナ感染者数の多さ。</p> <p>○本当ならば、九州へ行かせてあげたいと思っていますが、昨日今日とコロナが増加傾向にあるので、感染リスクを考えると本島内の方がまだ良いのかなと思います。</p> <p>○子供たちに、たくさんの思い出を作ってほしいが、今の状況だと、関西や九州への県をまたいで行くのはリスクが高すぎる。</p> <p>○関西はリスクが高いと思います。先日までは九州へ行かせてあげたいと思っていたのですが…今まで出ていなかった鹿児島でクラスターが出たりと、九州全域に感染拡大するのも時間の問題かと。またコロナだけでなく、ここ数日の災害もひどいので。何かあっても迎えに行けない。本島内でも基地からの感染が増えつつあるので、中止もやむを得ないとは思いますが、どこかへは行かせてあげたいと思っています。</p> <p>○現在でも新型コロナが増える中、11月の状況が分からないため、7月中の決定が必要ということで沖縄本島内でも思い出を作る事は出来ると考えます。</p> <p>○県外はリスクが高い。移動が多くゆっくり楽しめない。離島などで、いろいろな体験やアクティビティを楽しむ。学校のみなと行ける事に意味がある。スケジュールも詰まっているので、さらっと終わらせたい。離島にも大きなホテルはある。</p> <p>○県内でもコロナ感染者が出ている事を考えると、沖縄本島内も厳しいかな？と考えますが…本島であれば、万が一感染者が出た場合対応しやすいと思う。</p> <p>○コロナがないところなら、行かせてあげたい。意外と県内の離島には行っていないのでは？きれいな自然と海などを見て、色々、感じてほしい。</p> <p>○九州なのに旅費が高い、グリーンランドはさびているという話を聞く。</p> <p>○フェリーは気分が悪くなるので、乗せたくない。</p> <p>○本人の意見です。どこに行っても感染のリスクがあるので、みんなが心配・不安を感じて県外に行くよりも、何かあった時にすぐに変更や帰宅できるからと話していました。</p>

	<p>○コロナの心配が軽減される。 ○沖縄本島であれば安全性が高い。</p>
④	<p>○関西と九州方面は、コロナと豪雨で大変だから。離島がいいと思います。</p> <p>○県外に行くのは、コロナもまだ収束していないのと、九州地方も現在、豪雨で被害が出ているので、コロナとは別の感染なども気になるので、本島内の宿泊より離島がいいと思いました。</p> <p>○4か月後に拡大状況がどうなっているかで、家族で検討予定。(参加させるか迷い)</p> <p>○どちらにも賛成はできませんが、今は子供たちの命を優先し、修学旅行も子供たちにとって学んでいく上では大事なことだと思います。でも、今の現状としては考えて行かないと行けない問題だと思います。</p> <p>○現行案への思いが強いと思うが、コロナの流行の具合では不安が強い。</p> <p>○新型コロナへの心配。大雨での被害の心配。</p> <p>○今のご時世、どこへ行っても不安ばかり、何とも言いきれないとしかできません。全ての親・役員の皆様の意見に賛同します。</p> <p>○ギリギリまで、予定を状況に応じて、変更可能なプランを旅行会社と交渉。(条件のよいところへ…)または、卒業旅行へ変更しては？</p> <p>○第2波が来ていると思われる現段階で、4か月先の事など想像もつかない。子供も楽しみにしているのももちろん行かせてあげたい気はあるけれど、実際、200人以上の移動はリスクが大きすぎるので中止という案も覚悟すべきかと。沖縄県内は小学校の時にいったので、不要。 ○コロナの感染拡大や、九州の天災が気になるため。</p> <p>○コロナが終息しない中での県外への集団旅行は親として何かあるかわからない状況には賛成できない。中学の思い出作りとして修学旅行はいいが、今の状況は中止にしてほしいというのが本心。</p> <p>○コロナウイルスのワクチンがまだ出来ていないので、感染の不安を抱えながら無理に修学旅行に行く必要はないと思います。</p> <p>○受験を控えているだけに、リスクが大きいのでは？心配です。行くと決めても、各家庭判断で行かないと決める生徒がいるのなら…“行かない”と決めるのも有りかとも思います。行くならみんな7、行かない子もいるなら、“行かない”で決めるのはどうですか？疾患を持っている子がいると更にリスクが高いかとも思います。</p> <p>○コロナウイルス感染が1番心配。沖縄本島でも新たな感染者も発生、九州・福岡県でも発生が出ている。修学旅行で感染したら学校は責任を取れるのか？</p> <p>○九州大雨災害が発生し、修学旅行は不適切では？</p> <p>○那覇市や糸満市では、修学旅行や運動会も中止なのに名護中は何故実施なのか？</p> <p>○九州や関西での新型コロナの感染者がいること。県をまたいだ移動の制限が緩和されているため、県内でも、いつ感染者が出てもおかしくないため、11月だと新型コロナ以外の感染症のリスクも高いと考える為。</p> <p>○デメリットの方が多く思える、どういう対策を行うかなどが分からないので不安。</p> <p>○熟考した結果、中止を希望します。命と安全を守るためには、勇気ある中止も必要だと思います。万全な予防対策をしたとしても、絶対大丈夫はないと思います。“新型コロナ”未</p>

知への恐怖はぬぐえません。県外の人々の来沖を懸念している中、こちらから、わざわざ、県外へ修学旅行し危険に身を置く必要はないと思います。子供たちの思いを考えると、心苦しいですが、命が最優先です。先生方も、ご検討ありがとうございます。先生方もご家族があり、不安はあるかと存じます。

○九州が安全だとは思えない。3密を避けながら200名以上の人間が移動することが出来ないと思う。現状の学校生活（部活や授業）を見ても、コロナ以前と同じになってしまっている。全くコロナ対策がなされていないも同然なのに旅行するという事はリスクが高すぎる。

○わざわざ、11月（冬場、コロナ第2波懸念）に、本土に行く意味が分かりません。

○また、新たに発生したため、子どもたちのことを考えて。

○どちらにしても、今の段階ではコロナの心配があり選択しにくい。

○県外はもちろん、県内でもコロナがまた出だしてきています。また、受検を控えているので、さすがに、コロナに感染してしまって、受検できませんってなると笑えません。

○中学校生活の一番の思い出になる事ですので、思い出作りができればどこでもいいと思います。

○離島だと、コロナの心配が少なそう。

○現在、コロナの感染源や世界的にも感染者数が増大していく中で、自分の子どもが修学旅行に参加して、どこかで感染しないとも言いきれないと思うので、とても不安を感じます。

○コロナがやはり不安なので、中学の思い出は大切ですが、今回は積極的に賛成できません。

### 3 現時点で、修学旅行についての質問・意見があれば、記入してください。

○時期が受検直前の期日ですが、もっと早めに変更できないのか？（運動会やほかの行事と交代等、検討してほしい。）

○もし、修学旅行中に感染した場合の延長滞在費用等はどうなるのか？子供本人はみんなと一緒にであれば、本島でも良いとの答え。本人も時期を検討しています。

○子供たちの修学旅行までの間、何か月間の間にも、感染者が増え続けるかもしれないと思う不安と心配、今後はしっかり皆さんと相談しながら、対策を考えていけたらと思います。

○クラス（子供たちで）話し合いを持って意見を出してみるのもいいと思う。それを踏まえて再提案する。

○修学旅行→私の世代も同じだと思いますが、義務教育最後の年でもあり、どの世代も同じ感覚では？思い出作りがメインとなっているように思います。双方を兼ねるのであれば、卒業+修学旅行としても成り立つのでは？

○もし、修学旅行に行くとなり、コロナ拡大となり、キャンセルとなった場合はどうなるのか？

○集団生活、もし、何かあった場合どう対応するか、ある程度流れができていないのか？

○子供たちの安全を考えて強行で修学旅行に行くことは反対です。

○年内にコロナの終息が厳しい中、なぜ、修学旅行を実施する方向での考えになったのか。

○先生方も学校判断で決めるのは苦しいと思います。近隣の学校と同じ判断で下したり、教育長判断とかにはならないのかなー？とも考えました。実際、子供たちもコロナの影響はニュース等で知っているだけに、絶対行きたいと思っているのでしょうか？

○中学校における学年は、中2で実施したほうが良いと考えます。中3は高校受験があるので、勉強に専念したほうがよいと思います。他校の事例もあります。

○11月に落ち着けば九州・関西案もありかと思いますが、現時点では、不安が大きくて、学校側が実施に向け、いろいろ考えて下さっていることに感謝しています。キャンセル料や企画料発生はさげたい。

○親が旅行に参加させないという決定ができるのか。その場合、何が問題になるのか。

○楽観的過ぎて怖い。医療関係者の意見は聞いたことがあるのでしょうか？もし、強行するのであれば、具体的な3密防止・感染防止対策を明確にしてほしい。（飛行機・バス・タクシーなどの乗り物に長時間乗りますが、その対策は考えられているのでしょうか？食事は会食はしてはいけないと言われているが、どうするのか？）

○中止の場合、早めの連絡がほしいです。準備等もあつたりするので。

○県内で感染拡大の状況がないのであれば、中止ではなく、県内も再検討していただけるとうれしいです。 ○最低、本島内での宿泊案でも良いのかな…と思う。

○九州は現在、土砂災害、浸水が心配ですね。11月～12月になるとコロナも心配ですがインフルも心配ですね。

○各施設、感染予防対策はしていると思います。私もホテル勤務で修旅担当していますが、学校の要望等細かに伝え、対策できると思います。 ○最後の思い出、大切です。

○関西での自主学習を貸切タクシーで行うことはできないでしょうか。

○しっかりとした感染対策は必要だと思う。

○いろいろな面で、不安もありますが、一番楽しみにしている修学旅行なので安全面等に十分に注意して行かせてあげたいです。

○親的には、別に無理をして（リスクがあるなら）中止にしても大丈夫ですが、子供たちの意見を聞いていれば、行かせてあげたい気持ちです。

○目に見えないウイルスとの闘いです。正直、どうしていいかわかりません。今回、また、沖縄も感染者が出ています。これ以上増えずにすめば良いのですが、増えれば、沖縄県内も安心はできないので、通常通りの計画で話を進めてもいいのかと思います。

○県内の経済を回復させる、助ける、支え合う意味での県内旅行。少しでも早めの日程調整10月初め、その他の行事をずらすことも検討、最優先順位と生徒たちの思い。

○子供たちの意見もしっかり受け入れてほしい。不安のある子も多いのでは？

○感染者の少ない県に変更してほしい。

○県内ホテルで、（少しリッチなホテル）で美味しい物を食べたり、マリンスポーツなどを楽しんでみては？ ○2泊3日、自主学習の内容を検討するなど？

○そもそも、中3、11月の受験前の修学旅行はリスクが高いと思います。中3の1学期や、中2に今後はできないでしょうか。今回のようなことがあっても、中2→中3に延期している学校もあるとのことなので。

○県内なら、中止になる可能性が低いと思う。なるべく、実施したほうがよい。

○希望として県外へ…行けたらいい。

○今回の豪雨で、九州も厳しい状況ではないかと思います。平和学習については小学校の修学旅

行で習得している為、中学校では別の歴史学習と日本一の湖、琵琶湖の壮大さを感じ取ってほしい。  
○急な変更による旅費のキャンセル料等。 ○発熱した場合の対応。

○三密を避けるホテルの部屋の配置。

○コロナもありますが、最近は雨で災害が出ているので、行ける事ができるのかがまず心配ですかね。

○今回の九州の大雨の被害が甚大な為、受け入れ可能か？気になります。

○子どもの意見を尊重しての代替案に賛成としましたが、沖縄本島内での宿泊が安全かと思いません。

○USJなどは、家族などで行きたい人は行っているので無理して、内地にコロナがあるうちは、行かせたくない。

○できるだけ、たくさんの生徒が旅行に行けるような流れになればいいですね。

○世の中の状況を見て、判断をお願いします。

(本島内でもいいと思うし、思い出作りになると思います。

○これから先、旅行の時期にコロナが流行したら中止も考えているか。

○行った旅先での感染対策などはどうするのか。

○色々な行事が中止になり、せめて、修学旅行で思い出を作って欲しい。

○高校入試前の大事な時期なので、11月～12月の時期が不安です。10月の中間テスト後～合唱コンクール(10/18)までの間に行くことはきびしいですか？

○学生のうちで、私たち、親でも修学旅行の思い出は、大きく記憶に残っているくらいビックイイベントなので、子供たちには、友達同士で過ごすこの機会は、できるだけ経験させたいです。

○現在の九州地方の災害が気になりますが、九州地方、特に、熊本県への旅行はきびしいと思います。

○コロナの状況によるのでしょうが、最悪中止もあり、とは思いますが。できれば、沖縄本島内でも良いので子供たちの思い出作りとして、何らかの宿泊は実現させて欲しいと思っています。

○関西地方・九州地方、コロナ感染へのリスクが心配です。沖縄本島も、これからの事もあるので慎重に検討してほしいです。 ○何とも言えない。先が見えない。

○子供たちは、とても楽しみにしているから、出来れば行かせてあげたい。でも、やはり安全が一番だから中止も仕方ないと思う。

○旅行に行って、どうやって、ウィルスから子供たちを守るのでしょうか？

○新型コロナウイルスの影響は、関西・九州のどちらを選んでも懸念されるが、中学生が一番楽しみにしている修学旅行は行かせてあげたい。

○できるなら宿泊して、思い出を作って楽しんでほしい。

○経済活性と子どもの思い出作り、学習のために修学旅行は実施してほしいですが、安全を最優先し、最終判断は学校側へおまかせします。旅行が中止となった場合でも何かの形で思い出に残る行事を行って欲しいです。 ○学校や他の親御さんの考えも知りたいです。

○沖縄の高級ホテルで、友達と一緒に過ごす。

○県内でも、第2波が来た時でも、修学旅行を実施する考えですか。

○修学旅行は、ぜひ可能であるならば希望通り参加させたい。しかし、今後の状況で変わるのは



仕方ないと思っています。

○九州地方への代替案で、貸切タクシーの利用とありますが、運転手のコロナ感染有無の確認がどのようになされるのか心配です。(検査など、きちんと行われるのでしょうか。)バスの運転手なども同様です。

○“行く”という方向で検討してくださり、ありがとうございます。感謝しています。

○第2波が来て、どこへも行けなくても、名護でもいいので友達とすごさせてほしいです。

#### 4 今回のコロナウイルスの感染による、修学旅行に参加させることに対する不安や心配なことがあれば記入してください。

○感染が拡大している地域に行くことは心配です。ですが、子供たちには、リスクが少ない場所での修学旅行ができたと思います。

○今後の感染状況により、再度、検討しても良いのかと思います。

○大部屋や大浴場でクラスター感染のリスクが高まらないか。

○修学旅行の旅行地や時期に、また、感染者が増えていないかなどの不安があり、もし、旅行中に感染した場合も、どうなるのかと不安で心配です。

○現時点で修学旅行に参加させるか、とても迷いがあります。一番不安なことは、期日が受検に間近なこと、帰省後に感染となると学校や家族に対する、風評被害も気になります。(祖母同居でもあり…)子供たちにとって、大切な最後の学年。そして、離れ離れになる可能性のある友達との思い出を安心して楽しく旅行をしてほしいです。先生方も検討に迷う中、大変な中、ありがとうございます。

○コロナの影響で一時期は大変な事態までになってしまい、国民の皆さんの力と協力があってコロナの解除が決定しての、今の現状、とてもじゃないけど不安で心配です。解除が決定、数か月もしない内に、感染者が出てきたのは確かなことなので、この先、もっと感染者が増えることが不安で心配なので、賛成とか参加させることは無いと思います。

○コロナと共存の時期と言われている…。不安がないとは言えないが、修学旅行が無くなるのは可哀そうだと思う。

○感染はやはり怖いです。旅行を行うのであれば(学生の希望が強く、親が決めた!とならないように、子供たちへ投げかけてもいいの良かと…。)自由行動は…策を立てる、必要があると思います。

○もしかしたら!という不安は常にある。 ○3密、ソーシャルディスタンスが保てるのか。

○感染してしまったらと考えると、修学旅行の参加は心配なので、娘は不参加にしたいです。

○年内のイベントや行事等が中止される中、三年で受検も控えた状況で、11月~12月の冬の時季の修学旅行は不安。○コロナウイルスの影響は怖いです。もし、現地で発熱した場合、医療機関の対応も厳しいと思うのですが…どう考えているか、お聞きしたいです。引率する先生方もリスクが大きい中、大変だと思います。安全の保障が第一だと思います。○旅行先や空港などで感染がとても心配です。もし、どうしても修学旅行を実施するのであれば、参加を希望する中学生のみ参加させる方法もいいのでは?

○コロナウイルスへの感染が一番心配である。受検前の時期に感染したらどうなるのか?クラス

ターが発生したらどうなるのか？との不安もある。 ○やはり、コロナ感染が気になる。  
○もし、旅行先で感染してしまった場合の対処の仕方など、保険はどうなっているのか。  
○ワクチンもない。 ○旅行先の医療崩壊ということもあり得ると考えられないのか？  
○WHOがコロナは空気感染の可能性があると発表した。  
○もし、旅行先で発熱し隔離された場合は（濃厚接触者も現地に足止めになります）、同想定しているのか。○人数が多いので、生徒の距離をどうするのか気になります。密になるので。  
○修学旅行について、見直し等、いろいろ検討してくださり、ありがとうございます。  
○生徒だけの問題ではなく、その家族…地域…と考えると、やはり、考えてしまいます。修学旅行、参加させたいけど…どうなんですかね…悩みます。  
○出来るだけ、中学校生活の思い出作り、楽しませてあげたいです。  
○県外に出ることに対して、色々心配はあります。3年生には受検という大きな壁を乗り越えないといけない中、コロナにより中止になったものなどあると思うので、楽しみにしているメインはやはり修学旅行！なので、どうにか実現させてほしいとは思っています。  
○状況により、旅行が中止になるかもしれませんが、お任せします。  
○関西方面が難しい場合は、九州で代替でも良いと思いますが、沖縄本島内なら実施しなくても良いのかと…。 ○心配はあります。 ○修学旅行時の現地の感染状況。  
○参加同意書の提出をもって、修学旅行へ参加すると思うが、極端に参加人数が少ない場合でも修学旅行を実施するのか？ ○また、最近はずえつつあるので、不安といえば不安です。  
○今の状況では、秋ごろまでに感染者は更に増えてくると思うので、親としては参加させることには不安を感じています。でも、子供たちの気持ちを考えると、簡単に決められません、参加の判断は世の中の動きにまかせるしかないと思います。  
○コロナでいろんなことを我慢してきた子供たち。中学校最後の修学旅行で先生方、お友達と最高の思い出を作って欲しいと思いますが…飛行機やバス、電車などの交通機関での3密となること、感染リスクが高くなるので心配です。また、最近第2波の兆候も気になるころですが…子供が楽しみにしているだけに行かせてあげたいが、正直不安もかなりあります。  
○修学旅行の実施は希望するが、現状として、厳しい部分もあるのではないかと思います。  
○県外への移動はひかえたほうがいいと思う。もし何かあった時、すぐに親が行ってあげられるのか、とか、不安がある以上、県外への旅行はさけてもいいかと…  
○持病があるので、感染した時のことを考えると怖い。  
○さらに感染者が増えると思うので不安です。  
○このまま増え続けるとやはり心配です。 ○今年はコロナウイルスで、何もかも中止になりとてもかわいそう。でも感染はこわいので、県内で何か楽しみ思い出を作って欲しい。  
○万が一、感染者がでると、その後のスケジュール（受検など）に影響しないか、心配。  
○子供たちの中で感染が拡大した時の対応を十分に考えて、実施ができたらいと思う。  
○旅行先で感染者が発生し、接触の可能性のある場合の現地での待機について。（滞在費用など）  
どういう対応が想定されるか。※逆のパターンも考えられる、沖縄で発生し、渡航制限がかかり戻れなくなった場合の対応。  
○九州地方でも（福岡・鹿児島）クラスターが発生しているので気になる。

○ただ心配…。中学生最後の仲間と楽しんでほしい、最高の思い出を残してほしい…。でも…。ですね。 ○不安や心配なことは多くありますがよろしくお願いします。

○新しい生活様式にできるだけ沿った上での、修学旅行が可能であれば、参加させたいです。どこにいても、多少のリスクはあると思います。子供たちの為に、色々、ご考慮頂きありがとうございます。

○旅行地での感染拡大が悪化した場合には、即、中止でお願いします。

○最近少しずつ感染者が増えてきている事が心配です。

○家族に心臓疾患の子がいるので、ウイルスを持ち込まないか心配はある。

○コロナがあるうちは、沖縄でも参加させたくない。若い子たちは、コロナにかかっても、無症状がほとんどで、内地に行って、無症状でかかって、家族でコロナにかかる可能性がある。症状がでないので、とても困る。なので、修学旅行は中止でも仕方がない。命が大事である。

○コロナの影響次第で修学旅行は中止でいいと思います。(子どもたちの安全の為)

○集団での行動が心配です。

○不安もありますが、中止もかわいそう。旅行先はどこに行っても人が多い為、心配。修学旅行の時期にまた流行したら中止も考えてほしい。

○県外に行かせたいと思いますが、今の状況のまま、ワクチンもなく、感染者も増えているので不安はあります。 ○感染の不安が大きい。

○中学校最後の思い出作りのため、修学旅行は参加させて欲しいですが、どこでどう感染するのか分からないのがコロナウイルスなので、何もなければいいのに…と心配はあります。

○無事に旅行ができるのか。

○保護者よりも修学旅行に参加できるかできないかを心配している子供達の事が気になります。

○県外から帰って来た時の体調の変化。

○不安はもちろんありますが、緊急事態宣言解除後の“コロナと共に生きる”ために、今できることは何か、を考えながら、しっかり行動することも大事なのかなと思う。一人一人が感染症対策し、現地での行動を見直し、一人一人考える力をつけることも、今の子供たちにとっても大きいことだと思う。

○もし、通常通りに実施された場合の、現地での発熱など発症してしまった場合の対応など、課題が山積みな中、11月までのこの短期間で良い対策・案など、決まるのかと不安はあります。実施へと、計画を立て、もし、大流行がやってきたら中止にするのも仕方がないかとも思います。子どもたちの人生の中で、世界的な流行がまたくるかもしれない時に、考えて自粛するという我慢がまた来た時、その時、今回のを教訓になり、考えて行動できる人間になるのかなと思います。

○今後、コロナ感染者が増えた場合は、修学旅行に行かせたくないです。受験生でもあるので、それ以上の勉強のおくれも不安です。

○最近、少しずつ感染者が増えてきています。修学旅行では、どうしても生徒同士、密になってしまうので、やはり心配です。

○7/8現在で、沖縄でも感染者が出ているとの事。参加して現地での感染症等を考えると、関西・九州もリスクが高いので考えてしまいます。本当は中学校生活の思い出作りもしてあげたいのですが…。「命が第一」です。

○不安や心配しかありません。しかし、子供たちの思い出作りはしたい。

○人の多い所は、どうしても避けられないから、感染状況で様子を見るしかないかな。

今、コロナに対して安全な場所はないと思います。県外や県内の米軍基地の中でもクラスターが発生しているようなので、もし、万が一修学旅行で、そうならないともかぎらないのではないのでしょうか。

○新型コロナウイルス感染が1番心配！！沖縄や石垣で現2名出ているので、沖縄なども流行しそう。どの県もあるので。

○不安と心配は常にありますが、しっかり予防しながら楽しんできてもらいたいです。

○やっぱり、どこへ行っても感染は気になります。

○気をつければ大丈夫だと思う。 ○子どもの身の安全を一番に願います。

○沖縄県でも、感染者がまた出ているので不安です。

○修学旅行に参加させることで感染する心配はあります。

○感染の心配はあるが、思い出を作りたい。

○県外に出るという事は、それだけ感染リスクが高まり帰ってきてからも不安が残る。しかし、子供の事を思うと行かせてあげたいと思う。悩んでいます。

○自主学習の際の立ち寄り場所が気になります。

○不安や心配はあるけど、中学生活で一番の楽しみの修学旅行なので、楽しい思い出作りをさせたいです。

ご協力ありがとうございました。